Boletín de Prensa Internacional

6 a 13 de noviembre de 2023

Autor

Jana Abujatum S. Email: jabujatum@bcn.cl Tel.: (56) 32 226 3173

22 270 1839

Comisión

Relaciones Exteriores, Asuntos Interparlamentarios e Integración Latinoamericana

SUP N°: 140117

Resumen

El informe presenta una selección de noticias que han sido publicadas en medios internacionales, regionales y nacionales. El documento se ha elaborado de acuerdo a los requerimientos sugeridos por el solicitante.

La información parte entregando noticias relacionadas con Chile. Posteriormente, las notas de prensa cubren América del Norte y Latina; Europa-Asia y se finaliza con noticias de Medio Oriente-África, así como las emanadas de organismos internacionales.

A nivel bilateral, Argentina y Chile suscribieron un memorándum de entendimiento para el Establecimiento de un Grupo de Trabajo Binacional de Litio v Salares.

En materia regional, el Departamento de Estado de Estados Unidos publicó su Primera Estrategia Empresarial de Inteligencia Artificial.

En el ámbito internacional, el nuevo informe de la ONU: 43,2 millones de personas sufren hambre en América Latina y el Caribe y la región registra niveles de sobrepeso y obesidad mayores a la estimación mundial.

Contenido

6 8	a 13	de noviem	bre de 2023		
	Not	Noticias del ámbito nacional y regional			
			Por primera vez Chile participa en la Cumbre del Foro de las Islas del Pacífico, luego de convertirse en "Socion"		
			Chile y Argentina firman memorándum de entendimiento para establecer un Grupo de Trabajo Binacional de ares		
	2.	Noticia	s del ámbito regional e internacional		
	1.	Améric	a del Sur y del Norte		
		1 1	FE LILL. Departamento de Estado presenta su Primera Estrategia Empresaria de Inteligencia Artificial		

	1.2.	Perú: Proyectos de ley del Congreso para todos los gustos	3
	1.3.	Perú y Ecuador son los países con la tasa de criminalidad más alta en Latinoamérica en 2023	4
2.	Europ	pa/Asia	4
	2.1.	Francia y Alemania endurecen sus posturas sobre la migración y empiezan a marcar el paso para la UE	4
	2.2.	Parlamento español votará investidura de Sánchez el jueves	5
	2.3.	Los jefes de Defensa de Corea del Sur y EE. UU. actualizaron su estrategia de disuasión conjunta contra	las
	amenaza	s norcoreanas	5
3.	Medic	Oriente/África	5
	3.1.	Irán hizo observaciones a declaración final de Cumbre de Riad	5
	3.2.	Arabia Saudita firmará acuerdos por valor de más de 500 millones de dólares con naciones africanas	6
4.	Orgar	nismos Internacionales	6
	4.1. registra n	Nuevo informe de la ONU: 43,2 millones de personas sufren hambre en América Latina y el Caribe y la reg siveles de sobrepeso y obesidad mayores a la estimación mundial	

I Noticias del ámbito nacional y regional

1. Relaciones Bilaterales/Internacionales

1.1. Por primera vez Chile participa en la Cumbre del Foro de las Islas del Pacífico, luego de convertirse en "Socio de Diálogo"

En Islas Cook se desarrolló la 52° Cumbre de Líderes del Foro de las Islas del Pacífico (PIF, por sus siglas en inglés) junto a los "Socios de Diálogo", grupo del que Chile forma parte desde diciembre de 2021.

Por primera vez una delegación de Chile asiste a la Cumbre PIF, instancia creada para facilitar el diálogo con socios que no son miembros del PIF, pero tienen voluntad de cooperar en la región.

El PIF es la principal organización política y económica de la región de Oceanía y las islas del Pacífico (Polinesia, Melanesia y Micronesia). Chile posee relaciones diplomáticas con todos los miembros del PIF, siendo la más reciente Islas Salomón, con quienes se establecieron relaciones en 2023. Chile es el segundo país latinoamericano que ingresa a los Socios de Diálogo, luego de Cuba.

La delegación nacional resaltó la identidad de Chile como país del Pacífico, con más de 4.000 kilómetros de costa en el Océano Pacífico, además de los vínculos históricos, sociales y culturales de Rapa Nui con la Polinesia.

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores 10-11-2023

1.2. Chile y Argentina firman memorándum de entendimiento para establecer un Grupo de Trabajo Binacional de Litio y Salares

El ministro de Relaciones Exteriores, Alberto van Klaveren, y su homólogo argentino, Santiago Caffiero, suscribieron un memorándum de entendimiento para el Establecimiento de un Grupo de Trabajo Binacional de Litio y Salares.

De este modo, se institucionaliza el funcionamiento de este Grupo, que desde junio de 2022 viene trabajando con el objetivo de desarrollar acciones de cooperación mediante el intercambio de experiencias entre empresas y equipos científicos, la formación y capacitación de recursos humanos y el estímulo al desarrollo de los encadenamientos productivos relacionados con esta industria.

Con la firma de este memorándum se establece que el Grupo de Trabajo Binacional de Litio y Salares promoverá la cooperación bilateral en materia de litio y salares, priorizando los siguientes ejes: sostenibilidad ambiental, económica y social; formación y capacitación de recursos humanos, y agregación de valor.

Entre sus distintas funciones, tendrá que identificar oportunidades de cooperación y acción conjunta para la agregación de valor, la promoción de los temas ambientales y sociales y la formación de recursos humanos; promover mayor valor a la extracción de litio; impulsar el intercambio de conocimientos entre equipos científicos y técnicos con la finalidad de favorecer la creación de cadenas de valor a nivel regional, y desarrollar la cooperación en ciencia y tecnología y la capacitación de recursos humanos.

Fuente: Ministerio de Relaciones Exteriores 9-11-2023

2. Noticias del ámbito regional e internacional

1. América del Sur y del Norte

1.1. EE.UU.: Departamento de Estado presenta su Primera Estrategia Empresarial de Inteligencia Artificial

El Departamento de Estado de Estados Unidos publicó la "Estrategia de Inteligencia Artificial (IA) empresarial para el año fiscal 2024-2025: potenciar la diplomacia a través de una IA responsable" (EAIS, por sus siglas en inglés).

La EAIS establece una guía para el diseño, desarrollo, adquisición y aplicación adecuada de la IA de manera responsable y ética. La entidad puede aprovechar la IA para lograr avances en áreas como la traducción de idiomas, operaciones de gestión, proliferación y difusión de información, automatización de tareas, generación de códigos, entre otros.

De igual manera, el Departamento deberá tomar medidas para garantizar un uso ético y responsable de la IA, esto incluye acciones para proteger la seguridad y privacidad de sus datos.

Fuente: U.S. Department of State 9-11-2023

1.2. Perú: Proyectos de ley del Congreso para todos los gustos

Un recorrido por los archivos del Congreso permite detectar una gran cantidad de proyectos de ley declarativos y otros que generan gastos no presupuestados, sin estudio técnico y sin tener en cuenta los recursos económicos que podrían acarrear.

Hay iniciativas para todos los gustos, desde la creación de facultades de Medicina con requisitos mínimos en universidades públicas y privadas, otros que promueven el consumo de platos típicos,

declaran días feriados no laborables y hasta uno que dispone la obligatoriedad de cantar el Himno Nacional en los cines antes del inicio de la función.

Alonso Cárdenas, politólogo de la Universidad Antonio Ruiz de Montoya (UARM), sostuvo que la composición del actual Congreso permite entender la presentación de proyectos que no están orientados a solucionar los principales problemas del país, lo que contribuye al deterioro de la imagen del Legislativo. "El Congreso peruano es el de peor aprobación en América Latina, según la última encuesta *Latinobarómetro*", apuntó el analista.

Fuente: La República 13-11-2023

1.3. Perú y Ecuador son los países con la tasa de criminalidad más alta en Latinoamérica en 2023

El presidente de El Salvador, Nayib Bukele, compartió una <u>encuesta de opinión pública</u> sobre el ranking de los países que tuvieron la más alta y baja tasa de criminalidad en América Latina, emitido por la Consultoría Interdisciplinaria en Desarrollo (CID Gallup).

El territorio salvadoreño es el país con menos crímenes con 3%. Al otro extremo, están Perú y Ecuador, que ocupan el primer y segundo lugar, respectivamente. Costa Rica se coloca como el tercer país con 82% en la tasa de criminalidad.

Siguen Panamá (72%), Argentina (68%), Colombia (67%), República Dominicana (59%), Nicaragua (55%), Guatemala (54%), Honduras (49%), México (41%), Venezuela (31%) y El Salvador (3%).

Fuente: La República 11-11-2023

2. Europa/Asia

2.1. Francia y Alemania endurecen sus posturas sobre la migración y empiezan a marcar el paso para la UE

En Francia, el gobierno de Emmanuel Macron presentó un proyecto de nueva ley inmigratoria, el cual está siendo debatido en el Senado. La ley por la que apuesta el ejecutivo francés endurece las medidas contra los extranjeros sin papeles, pero que a la vez favorece la integración de los inmigrantes, con una vinculación por ejemplo con el mercado laboral.

Además, el Ejecutivo galo quiere suprimir las garantías contra la expulsión, en particular las aplicables a los extranjeros llegados a Francia antes de los 13 años, que hayan vivido aquí más de veinte años o más de diez y que sean cónyuges o padres de franceses. También pretende acelerar la tramitación de las solicitudes de asilo, simplificar los litigios administrativos relativos a los extranjeros y condicionar la concesión de un permiso de residencia plurianual a un nivel mínimo de francés.

Por su parte, el canciller alemán, Olaf Scholz, acaba de cerrar un acuerdo con los *Länder* para limitar la llegada de inmigrantes. El acuerdo contiene dos claves: por un lado, la aprobación de un mecanismo que acelere las deportaciones, y por otro habrá recortes en las prestaciones que reciben los solicitantes de asilo.

El Ministerio de Finanzas calcula que se dará un ahorro de 1.000 millones de euros a las arcas públicas.

Fuente: <u>20minutos</u> 11-11-2023

2.2. Parlamento español votará investidura de Sánchez el jueves

El debate parlamentario para investir como jefe del Ejecutivo español al líder socialista Pedro Sánchez se celebrará los próximos miércoles 15 y jueves 16 de noviembre, informó la presidenta del Congreso, Francina Armengol.

Las fechas fueron anunciadas por Armengol después de que los socialistas alcanzaran un acuerdo con los partidos independentistas catalanes y vascos, así como con otras formaciones nacionalistas y de izquierdas.

Con los acuerdos alcanzados, el Partido Socialista (PSOE) contaría con el apoyo de 179 diputados de los 350 que componen el Congreso español, estando la mayoría absoluta situada en 176 escaños.

La fecha del debate de investidura se conoce el mismo día en el que se tiene previsto registrar la ley de amnistía para los procesados por el intento secesionista en Cataluña de 2017, que firmarán previsiblemente siete grupos parlamentarios.

Fuente: Deutsche Welle 13-11-2023

2.3. Los jefes de Defensa de Corea del Sur y Estados Unidos actualizaron su estrategia de disuasión conjunta contra las amenazas norcoreanas

Los jefes de Defensa de Corea del Sur y EE. UU. actualizaron su estrategia de disuasión a la medida, durante los diálogos anuales de seguridad, como parte de sus esfuerzos para contrarrestar las crecientes amenazas nucleares y de misiles de Pyongyang.

La "Estrategia de Disuasión a la Medida" (TDS, según sus siglas en inglés) de 2023, enmendada por primera vez en 10 años, subraya el compromiso estadounidense de la "disuasión extendida", defender a Corea del Sur por medio del uso de todas sus capacidades militares, incluyendo la nuclear, frente a una Corea del Norte con capacidades nucleares.

Fuente: Yonhap 13-11-2023

3. Medio Oriente/África

3.1. Irán hizo observaciones a declaración final de Cumbre de Riad

El portavoz del Ministerio de Asuntos Exteriores de Irán, Nasser Kanaani, hizo algunas observaciones al proyecto de la declaración final de la Cumbre Árabe-Islámica celebrada en Jeddah, Arabia Saudita.

Al decir del diplomático, el texto incluyó especificaciones fuertes y decisivas, pero no estuvo de acuerdo con los contenidos relacionados con la solución de dos Estados, las fronteras de 1967 y la Iniciativa de Paz Árabe.

El proyecto de declaración final urgió a romper el asedio impuesto a la Franja de Gaza y exigió la entrada inmediata de ayuda humanitaria, sobre todo alimentos, medicinas y combustible.

Asimismo, solicitó al Fiscal de la Corte Penal Internacional iniciar una investigación urgente sobre los crímenes de guerra y contra la humanidad cometidos por "Israel" contra el pueblo palestino en todos los territorios ocupados, incluida Jerusalén Oriental.

Los líderes en la cumbre de Riad pidieron el fin de la venta de armas a Israel y descartaron cualquier solución política futura al conflicto que mantuviera a Gaza separada de Cisjordania. Sin embargo, el llamado a cortar los vínculos ya establecidos con Israel, liderado por Argelia y encabezado por Irán, también fue rechazado, al menos por los Emiratos Árabes Unidos y Bahréin, que normalizaron los vínculos con Israel en 2020 bajo los Acuerdos de Abraham.

Fuente: Iraninternational 12-11-2023

3.2. Arabia Saudita firmará acuerdos por valor de más de 500 millones de dólares con naciones africanas

En el marco de la Conferencia Económica saudí-árabe-africana en Riad, se anunció que el Fondo Saudita para el Desarrollo firmará acuerdos por 533 millones de dólares con países africanos.

Según declaraciones del ministro de Finanzas, Mohammed Al-Jadaan, el objetivo es "apoyar a Ghana y otros países con respecto a su deuda". En este sentido, el ministro de Energía saudita, el príncipe Abdulaziz bin Salman, firmó convenios con países africanos, incluidos Nigeria, Senegal, Chad y Etiopía, sobre cooperación energética.

Por su parte, el Ministerio de Finanzas de Mozambique, otro de los participantes en el acuerdo, emitió un comunicado en el que confirmó financiamiento de Arabia Saudita por 158 millones de dólares para proyectos de infraestructura.

Fuente: Reuters 9-11-2023

4. Organismos Internacionales

4.1. Nuevo informe de la ONU: 43,2 millones de personas sufren hambre en América Latina y el Caribe y la región registra niveles de sobrepeso y obesidad mayores a la estimación mundial

El nuevo informe de Naciones Unidas, Panorama regional de la seguridad alimentaria y la nutrición 2023, señala que el 6,5% de la población de América Latina y el Caribe sufre hambre, es decir, 43,2 millones de personas.

Pese a que esta cifra representa una leve mejora de 0,5 puntos porcentuales respecto de la medición anterior, la prevalencia de hambre en la región todavía se encuentra 0,9 puntos porcentuales por encima de los registros de 2019, previos a la pandemia de COVID-19.

El informe de Naciones Unidas da cuenta que las desigualdades que se registran en América Latina y el Caribe tiene un impacto significativo en la seguridad alimentaria de las personas más vulnerables. La

prevalencia de la inseguridad alimentaria moderada o grave continúa afectando más a las mujeres que a los hombres. Aunque la brecha se redujo en la región, todavía es de 9,1 puntos porcentuales, siendo América Latina y el Caribe la región con la mayor brecha en todo el mundo.

Fuentes: OPS-OMS 9-11-2023